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「⾜」夢踏實　中華隊李茂
李哲君 報導  

2017年中華⾜協國際邀請賽中，李茂在三場比賽中⼀共為中華隊貢獻了寶貴的四
分，並助中華隊奪得冠軍；在今年三⽉對上新加坡的亞洲盃資格賽，⼀顆漂亮的
腳跟傳助攻更讓現場觀眾沸騰。現年25歲的前鋒李茂於⾜壇打滾多時，終於嶄露
頭⾓，⼀切得來不易，但更可貴的是他永不放棄的精神。

中華隊前鋒李茂。外表斯文話不多，在賽場上卻有著⼗⾜的衝勁。（圖片
來源／李哲君攝）

「⾜」夢之路意難忘
⼩學⼀年級開始，李茂就有著加入⾜球隊的夢想，即使從文蘭國⼩轉學到光復國
⼩，仍毅然決然地加入⾜球隊，⼀路追逐⾜球夢⾄今。國中時，李茂則進入了⾜
球強校──美崙國中，從晨操、上課、訓練、到晚⾃習，每⽇按表操課，⽽且只要
上課睡覺，教練便採連坐法處罰，當時彷彿軍事化的訓練，讓⼩球員們每⽇戰戰
兢兢。

「⼩六的時候很興奮地跟媽媽說『媽媽我考上美崙啦！』，念到⼀半變『媽媽我
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「⼩六的時候很興奮地跟媽媽說『媽媽我考上美崙啦！』，念到⼀半變『媽媽我
被打屁股啦！』」李茂將在美崙國中的⽇⼦形容為「地獄」，但⽇以繼夜的苦
練，卻為他立下扎實的基礎，嚴格的黃鈺龍教練更教導他許多做⼈的道理，將李
茂從懵懂的⼩學⽣拉拔成⼈，也成為他⾜球⽣涯中最難忘的回憶。

2013年第⼀次代表中華隊就拿下⼀分，2014年率領臺體⼤贏得⼤專⾜球聯賽冠
軍，個⼈得到銀靴獎的殊榮，然⽽說起最驕傲的時刻，李茂卻認為是2017年全運
會上，為家鄉花蓮奪下冠軍的那⼀刻。「那次我真的感覺特別驕傲，那是第⼀次
花蓮男⼦拿冠軍吧！我們以前都被看好，但每次四強就被淘汰。」

如同李茂的球員⽣涯，初始不是特別出⾊的球員，於中華隊名單上浮浮沉沉，⾃
知不是天才只能加倍努⼒，除了盡全⼒完成教練下達的指令，平時也會研究跑步
等等能夠提升運動表現的⽅法，「只要是可以增進場上表現的都可以試！」場上
場下時時停、看、聽不斷思考，經過⻑久的磨練與學習，李茂逐漸嶄露鋒芒，成
為中華隊的主⼒。

學習無⽌盡　中華隊⽣涯
直到⼤⼆時，李茂才第⼀次入選中華隊U22，起步比別⼈晚，加上以前的訓練多
著重於基本能⼒，到了⼤學才⾸次接觸到所謂⾜球的觀念和原則，使他在中華隊
的訓練不只辛苦更「⼼」苦，「幾乎每天都被罵、念，持續了好⻑⼀段時間，超
痛苦的，但久了發現成⻑很多。」去⽇本短期訓練時他也發現，⽇本⼈雖然⾝材
較矮⼩，但⼀致的基層訓練以及精密的團體戰術，卻使他們成為亞洲的⾜球強
權。

因此李茂不斷地學習，⼀改過去只靠默契、衝勁與體⼒的打法，不論於訓練或⼤
⼤⼩⼩的比賽中，他將值得學習的戰術、觀念銘記在⼼，利⽤實戰時演練。「畢
竟不是天才，但有⽬標就要想辦法達成，達成的⽅法就是不斷的學習。」

2015年世⼤運資格賽，李茂因雨天打滑造成右腳踝骨折，卻從來沒有放棄的念
頭，「我覺得我可以回來，不是說回來國家隊，是回來踢球。」在復健中⼼好幾
個⽉的治療及訓練之下，李茂六個⽉便後回到賽場，甚⾄再次入選中華隊。度過
初期球感與肌⼒的不適後，李茂漸入佳境，在各⼤比賽締造佳績，從全運會冠軍
到國際邀請賽冠軍，中華隊教練懷特更肯定李茂「有踢職業隊的能⼒」。

傷後復出卻造就事業巔峰，李茂卻不如此認為，「巔峰是什麼？我到現在還不知
道呢。」他表⽰：就是不斷地在思考和學習才會有所進步，狀況好時把握機會，
狀況不好就繼續努⼒。現在的成績離⼼⽬中的標準還有很⻑⼀段路要⾛，「現在
這些都不準啦，直到我拿到⼀張真正的合約我才會滿意！」李茂⾜球路上就是問
了學、學了問，⽤永不放棄的精神戰勝挫折，在成為正式職業球員前，李茂絕不
善罷⼲休。

台灣⾜球員的困境　未來在哪裡
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台灣⾜球員的困境　未來在哪裡
⼗年前正是台灣棒球最興盛的時候，⽽李茂⼜有左撇⼦的優勢，因此家⼈曾問他
要不要嘗試打棒球，但李茂總是⼀⼝回絕，堅持要踢⾜球。「現在想想好像真的
太執著了，結果踢到現在這麼辛苦呵。」李茂雖然笑著，卻透露出台灣⾜球員的
困境。

不像棒球和籃球，台灣⾄今仍沒有正式的⾜球職業聯賽，唯⼀的企業甲組⾜球聯
賽是由業餘球隊、⼤學校隊、社會組織所組成的隊伍，總共八⽀球隊參加。「我
這些執著最後能幹嘛？」李茂坦承現在最擔⼼的就是⼯作，他即將從台體光磊轉
隊⾄⾼市台電擔任外聘球員，薪⽔卻是未知數，「反正最多最多就是⼀個公務⼈
員的薪⽔，表現好的⼈就快⼀點到那，有些⼈就是慢慢加。」

對台灣⾜球員來說最好的出路就是旅外，李茂也積極尋找機會，去年接連去了香
港、中國和⽇本，可惜都沒有下文。25歲通常是⼀個運動員⾝體素質的顛峰時
期，使他也不禁開始為⽣活做其他打算。除了當教練教球以外，「我想要⾃⼰做
⾃⼰的東⻄，就如果今天我⼀邊教球⼀邊還有⼀個⼩⼩的事業，我覺得這樣滿不
錯的。」說到未來規劃，李茂⼗分靦腆，不好意思透露細節，但他相信船到橋頭
⾃然直，現在仍然以踢職業隊、旅外為主要⽬標，期望今年或明年有機會⾛出台
灣。

⼀步⼀腳印　盼與台灣同前進　
台灣⾜球⻑期以來委靡不振，然⽽從2017年開始，中華隊的世界排名突⾶猛進，
從排名191名⼀路挺進到121名，背後的英雄不是別⼈，正是不論處境再怎麼艱
苦，依然努⼒不懈的⾜球員。但因為環境和經濟的因素，許多天才球員⼀⼀放棄
了⾜球之路，李茂期許未來台灣能成立⾜球的職業隊，並加強⾜球的基層教育，
保障⾜球員的⽣活，也對國家排名有所幫助。

⽽對最近引發許多爭議的歸化球員，「就踢球吧！把球踢好其他的交給他們（協
會和其他⾼層）。」李茂的看法很簡單，球員的任務就是⼒求最佳表現，歸化球
員來⾃不同國家的打法和強勁的實⼒，不僅能夠提升競爭⼒⼜能激勵球員，「多
來幾個！」李茂⼀如既往的笑著，隨時迎接挑戰。

在台灣⾜球困頓的環境下，從⼩到⼤李茂⾝邊的夥伴們⼀個⼀個離開，問他為為
什麼堅持到現在？「就是執著。」李茂堅定並微笑著說。從沒沒無聞到成為中華
隊的得分主⼒，李茂對於家⼈和朋友的⽀持⼀直感懷於⼼，⽽這⼗幾年來的努
⼒，也讓李茂的爸爸終於在今年三⽉跨出第⼀步，看了第⼀場兒⼦的比賽。儘管
路途遙遠，李茂仍然⼀步⼀腳印，秉持著堅持不懈的原則在「⾜」夢路上追求更
好的未來。
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